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校史大讲堂第三讲：严仕俊教授讲述 “四川大学并校改革 

和新校区建设的历史回顾” 

 

 

 

 2018 年是中国改革开放 40 周年，一滴水可以折射出太阳的光辉，一所高校

的发展可以体现一个国家的风貌。四川大学的发展是中国 40年改革开放历程中

高等教育实现跨越式发展的缩影。从改革开放恢复高考的一声“春雷”，到如

今“双一流”大学如火如荼的建设，40年春风化雨，40 年砥砺奋进，一代代川

大学人用双手书写了改革发展的辉煌诗篇。特别是上世纪 90年代以来，在中央

关于高等教育体制改革“共建、调整、合作、合并”八字方针的指引下，四川

大学实现了两度强强合并，组建了今日的新四川大学。三强合并后的新四川大

学，在双流航空港建设了一座环境生态化、景观园林化、信息网络化的江安新

校区，从根本上解决了制约学校发展的空间问题。这三件大事，是四川大学 122

年办学历程中具有里程碑意义的重大事件。 

  4月 20 日下午 2时，江安水上报告厅迎来了“校史大讲堂﹒纪念改革开放

40周年专题讲座”的主讲嘉宾——四川大学两次并校改革的策划者、实践者、

亲历者，江安校区建设的谋划者、执行者、监督者严仕俊教授。严仕俊教授 1970

年毕业于东北工学院机械系，1974 年在成都工学院高分子材料系任教，1984 年

起，曾先后担任研究生处副处长、师资处处长；1992 年起，长期担任校党委办

公室主任、校长办公室主任，2000 年后，先后被任命为校党委常委、新校区建

设指挥部副指挥长。 
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  严仕俊教授以《四川大学并校改革和新校区建设的历史回顾》为题，讲述

了四川大学与成都科技大学合并、四川大学与华西医科大学合并的前因后果，

其中不乏很多鲜为人知的决策内幕和详细经过。在后半段，严教授讲述了新校

区的选址、规划原则、景观设计等详细情况，还有同学们关心的明远湖、长桥、

不高山、一教楼、图书馆、艺术大楼的设计和来历，“新校区地面的红色石条，

都是采自龙泉的一座山，规格是 1.2 米×0.6 米，每条石头安装好的全部成本是

8 元”，“不高山是由三座小山组成，从远处却又看不出来，看起来像是一座山，

象征着川大是由三个学校合并组成的，却又浑然一体。江安校区建设的过程中，

产生了很多建渣，这些建渣的运输，是要花费很多钱的，当时我们灵机一动，

决定将这些建渣堆成一座小山，既节省了建渣运输费用，又能为新校区建设一

处风景……” 

 如数家珍，严仕俊教授对每一个细节都是那么的熟悉。不知不觉中，时间在

飞快地流逝，讲座的时间到了，严教授不得不终止了他的讲述，他言犹未尽，

同学们也还意犹未尽。在将要离开的时候，在教室外的明远湖边，同学们还围

着他，想听他讲述更多的江安故事。“同学们注意到没有，长桥中间的湖中，
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我们设计了一个小岛，这个人工岛让长桥像女生的裙子增加了一条腰带一样，

更加窈窕，更加灵动秀美。”“江安校区刚建设好的时候，在绿化带中是没有

铺石板路的，我们是让学生自己先自发地去踩，一年后，我们根据同学们自发

踩出的路，在上面铺了石板，才形成了路。这种同学们自发踩出的路，才最符

合同学们的需要。”“不知道同学们注意到没有？江安的石板路的石板间距是

很符合人的步幅的，让你以最舒心的步幅，伸出脚刚好踏到下一块，不像许多

地方，一块挨一块踩时觉得间距太小，隔一块踩一下又太大。”指点江山，激

扬文字，严教授对江安的感情可见一斑，同学们久久不愿放他离开。严教授和

校史办的工作人员相约，在合适的时候再次到校史办将他的回忆记录下来，为

同学们提供更多更好的回忆。 

 

 

 

“听师友学长，讲川大故事”——四川大学校史大讲堂是由档案馆（校史办

公室）、党委宣传部、党委学工部等部门共同举办的校园文化品牌活动，该活

动旨在通过邀请在学校工作或学习过、有一定影响力的老领导、老专家和老校

友讲学校历史、讲校友故事、讲励志经历，弘扬社会主义核心价值观，营造文

化育人的良好氛围，坚定川大人的文化自信，激发广大师生爱党爱国和知校荣

校的热情。本期讲座由档案馆馆长兼校史办公室主任毕玉主持，学工部江安办

副主任邓薇、校史办副主任王金玉、校办江安办杨锦宇、宣传部胡亚兰、学工

部冉红艳等老师参加了讲座。 
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四川大学档案馆（校史办公室） 开展“国家安全日”保密专题教育  

  按照学校的统一要求和部署，2018 年 4 月 13 日下午，四川大学档案馆（校

史办公室）组织开展了“国家安全日”保密专题教育培训。档案馆馆长兼校史

办公室主任毕玉同志以“做好新形势下的高校保密管理工作”为题，为全馆职

工进行了一次保密形势与保密基本知识的培训。 

  毕玉同志联系四川大学创建一流大学的发展目标，从保密工作面临的严峻

形势、高校保密工作的基本要求、失泄密事故的责任追究等三个方面进行了详

细阐述。她指出，保密工作是党和国家事业的重要组成部分，是国家安全的重

要基础，当前保密工作的阶段性特征是尖锐复杂期、转型升级期、战略机遇期

“三期叠加”，呈现出两个突出特点：一方面是高技术窃密的威胁加大，手段

提升；另一方面是法律法规的无知，管理的不严带来泄密案件频繁多发。在境

外与境内矛盾相互交织的背景下，保密工作面临的形势十分严峻。我们要按照

习近平总书记关于保密工作的一系列指示，认清形势，做好高校保密管理工作。

毕玉针对高校实际，详细讲解了关于人员保密管理、定密管理、涉密载体管理、

计算机和网络保密管理、通讯和办公自动化设备保密管理、涉外保密管理、公

开发布信息保密管理、要害部门部位保密管理、涉密会议活动保密管理、涉密

工程保密管理等方面的基本常识和工作要求。 

 毕玉同志的讲座深入浅出，以丰富专业的保密理论知识和生动鲜活的案例

分析，使全馆职工在提高保密意识，完善保密制度、加强保密执行力等方面受

到了一次很好的培训。听完讲座，大家纷纷表示，以前没有意识到保密工作的

重要性，通过此次学习，对保密工作有了较为深入的了解和认识。毕玉希望全

体职工以此次培训为契机，紧紧围绕学校的中心工作和重点任务，统筹兼顾，

把加强保密安全与业务工作同研究、同部署、同检查、同落实，明确主攻方向，

强化防范措施，狠抓工作落实，坚决防止失泄密事件发生，充分发挥保密工作
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“保安全、保发展、促和谐”的重要作用，为学校档案和校史工作顺利有效开

展做好信息安全保障，为推进我校持续稳定、长治久安和创建世界一流大学做

出积极贡献！ 

 

档案馆、校团委及学生骨干开展清明节英烈祭扫活动 

   2018 年 4 月 4 日下午，档案馆（校史办公室）、校团委、四川大学第八期第

九期学生干部骨干培训班学员、学生校史文化协会骨干在江安校区英烈碑开展

清明节英烈祭扫活动。 
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   活动中，学生骨干培训班学员集体进行了诗朗诵表演；档案馆馆长兼校史

办主任毕玉同志向师生们逐一介绍了 66 位川大英烈的英勇事迹；与会的老师和

同学们还向英烈碑敬献了花篮和鲜花以寄托自己的哀思。校史办公室副主任王

金玉、校团委副书记黄菲娅、校团委副书记苏德强等同志出席活动。 
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四川大学“大学精神与大学文化教育社科普及基地” 

开展向老校长吴玉章先生家乡赠书活动 

 

    2018 年 3月，按照四川省社科联关于开展 2018 年四川省科普活动月的通

知精神，为面向基层，进一步推进哲学社会科学普及工作，四川大学“大学精

神与大学文化教育社科普及基地”[依托于档案馆（校史办公室）]联合四川大

学出版社开展了向四川大学老校友吴玉章先生的家乡四川省荣县赠书活动，共

精选各类工具书、科普知识图书和校史文化图书 135 种、266 册，计码洋 14233.2

元。 
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为征集江姐史料，校史办负责人访问江姐当年好友黄芳女士 

 

 为了能为筹建中的江姐展览馆采集更多史料和第一手资料，2018 年 3月 26

日上午，校史办公室负责人毕玉同志，副主任王金玉同志，工作人员刘乔同志，

会同校教育电视台的两位老师来到江姐当年在校读书时期的朋友黄芳女士家

中，向老人了解江姐当年的有关情况。 

  黄芳女士是江姐同寝室同学黄芬的姐姐，江姐和黄芬是好友，常到黄芬家

去，因而和黄芳也成了朋友，三人经常一起看电影，一起活动，对江姐有所了

解。这次采访活动，一方面是为筹建中的江姐纪念馆征集史料，另一方面，这

些当年和江姐有交集的人逐渐老去，黄芳女士今年已经是 93岁高龄了，校史办

想就当年情况的口述史做一些抢救性收集和保护，校教育电视台全程进行了录

像。 

    采访中，我们一方面请黄女士谈了当年她和江姐交往的故事，另一方面就

相关各种回忆录中记录得不清楚或者说法自相矛盾的地方进行了澄清，对旧地

名的现址、江姐寝室的人员、布置情况等进行了求证。最后，我们邀请黄女士

在江姐纪念馆落成之时，在她身体允许的情况下出席落成典礼，老人表示愿意

出席，见证这一时刻。 
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    四川大学“大学精神与大学文化教育”社科普及基地参观情况 

(2018 年 1-4月） 

 

    *  2017 年 12 月 4 日，共青团中央青年志愿者行动指导中心主任张朝晖一

行在四川大学档案馆馆长兼校史办公室主任毕玉陪同下参观四川大学校史展览

馆。  

    *  2017 年 12 月 6 日下午，长江大学档案馆馆长王长建同志一行到我馆调

研，双方就档案馆建设，部门立卷、档案馆建设和发展中遇到的共同问题以及

校史资源开发方面的经验和问题进行了交流。 

*  2017 年 12 月 13 日下午，《光明日报》副总编辑沈卫星、《光明日报》

教育部主任田延辉一行参观考察了四川大学校史展览馆，四川大学档案馆馆长

兼校史办公室主任毕玉亲自陪同并为客人提供讲解。 

*  2017 年 12 月 20 日下午，中组部机关党委（人事局）许鹏巡视员一行参

观考察了四川大学校史展览馆，四川大学档案馆馆长兼校史办公室主任毕玉亲

自陪同并做讲解。 

    *   2018 年 3 月 29 日上午，著名校友、学而思国际教育集团首席执行官张

邦鑫一行在校党委副书记敬静、外联办副主任白鹏、贾秀娥及档案馆馆长兼校

史办主任毕玉陪同下参观考察了四川大学校史展览馆。  
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    *   2018 年 1 月，四川大学校史展览馆先后接待彼兹堡学院、学工部、延

安大学、川大青年志愿者协会、延安实验小学等 1127 人/次参观。 

    *  2018 年 3 月，四川大学校史展览馆先后接待学而思总裁张邦鑫、港澳台

办、经济学院、海外学院、干训基地、建环学院、外联办、高分子学院、宣传

部等门 1287 人/次参观。 

    *   2018 年 4 月，四川大学校史展览馆先后接待了公共管理学院、干训基

地、电子信息学院、科研院、东北师大、华西幼儿园、商学院、成教院、法学

院、历史文化学院、物理学院、浙江人事厅、浙江省湖州市、四川省考试院、

七中育才中学、川大附中等 3218 人/次参观。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

报：学校领导、教育部办公厅、四川省社会科学界联合会、四川省教育厅和

四川省档案局（馆）有关部门 

送：校内各单位、中国高等教育学会档案工作分会秘书处、教育部直属高校

档案工作协会秘书处、中国高等教育学会校史研究分会秘书处、四川省高等学

校档案工作协会、四川省经济科技档案协作组有关单位 

 

四川大学档案馆  （校史办公室）            二〇一八年四月三十日发 


